



arte y cultura

O'HIGGINS Y BALMACEDA

LA Editorial Nacional Gabriela Mistral ha dado a la publicidad dos libros que, al parecer, significan el comienzo de una "colección ideario". Se trata de el "pensamiento de Balmaceda", aparecido en el mes de julio y el "pensamiento de O'Higgins", editado en el presente mes de agosto.

Sin duda que es una tarea muy positiva la de divulgar el pensamiento de los grandes hombres de nuestra historia patria. Generalmente sólo los eruditos tienen acceso a este tipo de documentos. Hacerlos llegar al lector común, seleccionados y ordenados por grandes temas, es prestar un servicio de innegable valor,

El pensamiento de un hombre de acción

Esta es la primera dificultad que se presenta al realizar una antología del pensamiento de don Bernardo O'Higgins. Porque no se trata de un escritor, un ensayista o un filósofo. Sino de un hombre que vivió en el campo de batalla, en la dirección política del país o en los altos del trabajo agrícola. Ello explica que de los 89 trozos seleccionados por la antóloga, Adela Carnicero Mory, no más de 8 sean tomados de proclamas o documentos oficiales. El resto son cartas particulares.

Pero es emocionante ver quiénes

son los destinatarios de tales cartas: Simón Bolívar, José de San Martín, Camilo Henríquez, Juan Mackenna, Ramón Freire, José Miguel Carrera, y otros personajes ilustres de la historia patria o americana. En estos documentos, más que los planteamientos de un ideólogo palpita la emoción del patriota, del hombre que siente que Chile le debe en gran medida su independencia, que sufre la ingratitud de sus connacionales, que es capaz de dejar de lado sus intereses y ambiciones personales frente a los destinos de la patria.

Pero también hay atisbos del hombre que mira hacia el futuro y se preocupa y sufre porque el país parece equivocar su derrotero histórico. Dentro del estilo de la época hay frases que merecen ser conocidas y recordadas por todos los chilenos.

Es cierto que esta selección requiere, para su cabal aprovechamiento, de la lectura de obras que expongan el desarrollo de la vida del prócer, como el insuperable "O'Higgins" de Jaime Eyzaguirre. Insertas allí, estas cartas vienen a completar una figura señera que, en estos días, Chile entero recuerda con gratitud y con afecto.

El pensamiento de un político

Los textos que constituyen el libro sobre Balmaceda han sido seleccionados por el profesor e historiador Fernando Silva Vargas. Un breve pero enjundioso prólogo explica el método usado y da una somera explicación sobre el desarrollo político e ideológico del Presidente Balmaceda. Creemos que este prólogo debió ser algo más extenso porque, pese a estar más cercana en el tiempo, la figura y la obra de Balmaceda es más desconocida del público medio que la de O'Higgins. Y no olvidemos que en estos últimos años se ha usado y abusado de su memoria para justificar posiciones políticas extremas que nada tenían que ver con su verdadero pensamiento. La situación política de la época era lo bastante compleja como para requerir más extensas explicaciones de la crudita pluma del prologuista y seleccionador de los textos.

Contrariamente al caso anterior, de los documentos recopilados, no más de 11 son cartas; el resto son discursos o mensajes al congreso y otros instrumentos públicos. Ello permite mostrar con más objetividad el ideario político del presidente, pero oculta en gran medida la parte humana individual. Quizás sí, por otra parte, esa misma objetividad aumenta el dramatismo de una vida política que terminó trágicamente.

Un reparo no podemos dejar de hacer a la edición: las tapas muestran una figura fantasmal de un evidente mal gusto. Y no hay que olvidar que libros como éstos deben ser atractivos también en su formato.

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

O'Higgins y Balmaceda. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)